



Felipe de Alba Murrieta

Investigador del CESOP

&

Natalia Hernández

El mundo se vuelve una gran ciudad *interconectada*. Los *patrones (patterns)* de la vida social son hoy casi sólo *patterns* urbanos, o al menos desde las últimas dos décadas del siglo XX. Mientras que en los inicios del siglo XIX se calculaba que las urbes representaban alrededor del 3% de la población total mundial. Al iniciar el siglo XX la población urbana alcanzó el 13%. Sin embargo, la segunda mitad del siglo XX fue el momento del espectacular crecimiento demográfico, con mayor énfasis en los países en vías de desarrollo.

En 1950 las urbes reunían el 29,1% de la población mundial, y en el año 2005 se alcanzó la cifra del 48,7%. Según ONU-HABITAT, más de la mitad de la población mundial vive hoy en ciudades y esta proporción aumentará a 60% en 2030. En 1950, había sólo 86 ciudades de más de un millón de personas en el mundo, hoy hay más de 400 (Davis, 2006). Sabemos que el mundo se está urbanizando a un ritmo nunca antes visto.

Este tiempo es definido como una histórica condición urbana con distribución desigual, por su carácter geográfico. Requiere de miradas precisas, exhaustivas porque el fenómeno ha *multiplicado* sus aristas (De Alba y Hernández, 2014). Algunas regiones son mucho más densamente urbanizadas que otras. Incluso podemos encontrar que algunos barrios de la ciudad son más "urbanos" que otros, o como lo afirmó el sociólogo Gérald Fortin en 1968, también se puede detectar la población urbana en el campo y la vida rural en la ciudad. Esta condición histórica, estrechamente relacionada hoy con los procesos de globalización, se caracteriza por fuertes interconexiones, la aceleración de su movilidad y un alto grado de ingobernabilidad (De Alba, Boudreau, 2011).

En México, la ciudad capital federal fue el foco de una alta concentración urbana. Con un millón de habitantes en 1900, 3 millones en 1950 y más de 20 millones en 2010. Más tarde, ha ocurrido un proceso de expansión, pero sobre todo de interconexión funcional con otras **siete zonas metropolitanas** en su entorno. Se trata de la **Megalópolis de la Región Centro (MRC)**, que aglutina actualmente cerca de 37 millones de habitantes.

La primera pregunta pertinente es ¿Cómo *analizar* los espacios extendidos, las jurisdicciones desbordadas, una zona metropolitana *interconectada* con otra?

En México, la gobernabilidad del espacio urbano, y particularmente de las grandes ciudades, ha sido parte de un debate académico, aún con menores efectos en el ámbito de las decisiones gubernamentales. Con casi el 80% de la población que vive en ciudades, México se define hoy por la concentración o dispersión de los habitantes urbanos o en vinculación con ellos.

El espacio urbano (metropolitano o megalopolitano) es una *compleja y dispersa* combinación de **niveles de decisión** (jurisdicciones) gubernamentales, privados o mixtos; **de actores con intereses múltiples** que constituyen diferentes tipos de comunidades; de **territorios con procesos cuyas temporalidades** están yuxtapuestas, generalmente.

La forma en que este espacio urbano crece y se vincula ha rebasado las propuestas de administración propuestas por las leyes generales, federales y locales, éstas no procesan con la rapidez necesaria y con la visión a largo plazo necesaria los cambios. Para procesar democráticamente la realidad y legislar estratégicamente se requiere analizar y entender los patrones que surgen en la administración de esta mega urbe.

En el presente trabajo se analiza este espacio que *desborda* jurisdicciones, que hace *converger* procesos, que es *atravesado* por múltiples temporalidades. Este análisis se desarrollará a partir de tres concepto-enfoques de análisis sobre el desarrollo urbano: la **centralidad**, la **policentralidad** y la **irregularidad**. Veamos cada uno en detalle.

Documento completo que podrás consultar en:

<http://goo.gl/pmz11F>

DR. RAFAEL ARÉSTEGUI RUÍZ

DIRECTOR GENERAL

CESOP - Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública

H. Congreso de la Unión

www.diputados.gob.mx/

Edificio "I" primer nivel

Tel 5036-0000 ext 55237